
        PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 
          SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

            DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO – DGUC 
PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO 

Reunião Ordinária do Conselho Gestor Consultivo 

 

ATA DA 35° REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR CONSULTIVO DO 

PARQUE NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO 

Dia 30 de Abril de 2024, terça-feira, das 10h30 às 12h00 

Via Microsoft Teams 

ATA confeccionada por Ana Julia Borges Felizardo 

Estagiária, DGUC/SVMA 

Conselheiro(a)s Presentes:  

 Tiago de Andrade- Gestor do Parque Natural Municipal Fazenda do 

Carmo;  

 Rodrigo Tropa; 

 Akiko Zanini Yuda 

 Amanda Martins Jacob;  

 Mario São Paulino; 

 Raquel Dias de Aguiar Moraes Amaral;  

 Gustavo; 

 Roseli dos Santos; 

 Lucilene; 

CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

A lista de presença e registro fotográfico dessa reunião encontra-se 

anexada a este documento, nos Anexos I e II, e foi registrada por meio do chat 

do aplicativo Microsoft Teams, assim como orienta a Portaria Municipal n° 

049/SVMA.G-AJ/2020 e de acordo com o Regimento Interno do Conselho 

Gestor da APA-CM – Gestão 2019-2021. 

 

1.PAUTAS DO DIA 

1.1 Projeto Volta Jussara 

1.2- Deliberação da ata 34º - Março/2023; 

1.3- Ações da Avenida Aricanduva; 

1.4- Eventos; 

1.5 Trilhas do Parque; 
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Afim de atingir o quórum mínimo para a aprovação da ATA, o 

gestor abre o espaço para Roseli iniciar as falas referentes ao projeto 

Jussara.  

 

1.1 PROJETO JUSSARA  

Roseli, integrante do grupo de agroecologia e permacultura do 

conjunto José Bonifácio, apresenta o Projeto Volta Jussara, criado em 

2022 com o objetivo de recompor e recuperar áreas de matas originais 

que foram degradadas na periferia. Uma vez que a Jussara é uma das 

espécies mais importantes da Mata Atlântica, tendo poucos exemplares 

na zona Leste.  

 O Projeto Volta Jussara aplica a educação ambiental onde os 

participantes além de aprender sobre a importância e história da Mata 

Atlântica paulista, também tem a oportunidade de plantar mudas e 

sementes da espécie que está ameaçada de extinção. Os parques 

escolhidos para acolher o projeto fazem parte do corredor ecológico da 

região leste, que possui o terceiro maior fragmento de vegetação do 

município de São Paulo.  

 No Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo (PNMFC), Roseli 

fala que para a aplicação do Projeto Volta Jussara considerou-se toda 

área do parque e a importância de incentivar a visitação em local cujo 

objetivo principal é a conservação da natureza. Após a fala da Roseli, 

Tiago reforçou a importância do projeto para toda a Zona Leste e pediu 

a aprovação do conselho para as ações do Projeto Volta Jussara no 

Parque Natural Fazenda do Carmo.  

Concordaram com o Projeto 8 pessoas, sendo elas: Gustavo, Mario, 

Amanda, Akiko, Lucilene, Rodrigo, Raquel e Tiago.  

Roseli agradece ao concelho e convida os participantes para a 

próxima oficina do Projeto.  
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1.2 Deliberação da ata 34°- Março/2024 

Referente a Deliberação da ATA 34º (Mar/24), Tiago solicita que os 

conselheiros se manifestem caso discordem do documento que foram enviados 

para o conselho via e-mail, e com a sinalização negativa dos presentes 

verificou-se que a aprovação a ATA e é dado prosseguimento a reunião.  

 

1.3 Ações da Avenida Aricanduva 

Tiago abre a pauta falando um pouco sobre as ações que vem 

acontecendo na Avenida Aricanduva e cita ocorrências de 2023, como 

por exemplo a remoção de algumas edificações e ações de limpeza fina 

da área, que foi realizada com apoio da Subprefeitura de Itaquera e São 

Mateus. No começo de 2024, Tiago descreve o planejamento do início 

do plantio de mudas pioneiras na segunda quinzena de maio de 2024 

com finalização pretendida para final de junho de 2024.  

Tiago fala também sobre novas notificações que ocorreram dia 18 

de abril referentes as edificações que permanecem no local, quais já 

estão no processo de desapropriação e emissão de posse definitiva para 

o Parque Natural Municipal.  

Seguindo o tópico, Tiago relembra os procedimentos a serem 

seguidos após a tomada de posse das áreas, a fim do restauro ambiental 

e aponta a possibilidade de uma dessas áreas, descrita como um 

“casebre”, servir de viveiro de espera da região Leste por ser um ponto 

estratégico para distribuição de mudas.  

Tiago abre a fala para os conselheiros e Gustavo questiona se 

houve alguma manifestação dos proprietários atuais do casebre. Tiago 

explica que as áreas discutidas são consideradas judicialmente como 

áreas que devem ser reintegradas a municipalidade, questão que se 

reforça com a fragilidade dos documentos apresentados pelos atuais 

proprietários.  

Raquel questiona a quantidade de árvores que participarão do 

plantio, e Tiago dá uma estimativa de 300 a 350 exemplares e apresenta 

algumas informações sobre as áreas de plantio, ressaltando os impactos 
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das ações antrópicas nestas e os cuidados necessários para o 

reflorestamento. 

 

1.4 Eventos;  

Tiago inicia as apresentações de sugestão de projetos para o 

Parque Natural Fazenda do Carmo. Primeiramente, cita-se a parceria 

entre o PNMFC e a Guarda Civil Municipal (GCM) da zona Leste, que 

propôs a montagem de uma tirolesa permanente dentro do Parque, com 

material, infraestrutura e operação disponibilizada pela GCM.  

Além disso, Tiago apresenta a proposta de uma parede de escala 

na torre da caixa da água próxima a sede, qual também será 

responsabilidade da GCM.  

 Tiago questiona a opinião dos participantes referente a proposta 

supracitada e Gustavo concorda com a execução das atividades, 

dizendo que é uma forma de potencializar os atrativos do parque.  

 Seguinte, Tiago menciona o processo licitatório dentro da 

Secretaria do Verde e do Meio Ambiente (SVMA) para monitores 

ambientais em Unidades de Conservação que deve ser concluído até o 

final do ano, ressaltando a importância destes para a visitação do 

PNMFC.  

 

1.5 Trilhas do Parque; 

 Tiago inicia o tópico contextualizando a situação das trilhas dos 

parques no final de 2023, qual sofreram danos referentes ás fortes chuvas.  

Principalmente a Trilha do Urubu, que foi fechada, porém teve sua 

manutenção e revitalização finalizada. Tiago apresenta fotos das 

adequações que foram realizadas e convida o conselho a visitar a trilha.  

 A segunda trilha que Tiago aborda é a Trilha da Educação 

Ambiental, também conhecida como Trilha do Escadão, que está em 

processo de reestabelecimento, com manutenção planejada para a 

segunda quinzena de maio e expectativa de abertura para até o fim de 
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julho.  

 A outra trilha que está planejada para manutenção, segundo 

Tiago é a Trilha da Preguiça, que está com um trecho degradado e 

planeja-se realizar um sistema de canaletas, pela própria equipe de 

manejo do parque, para facilitar a drenagem da água e evitar acidentes 

futuros.  

 Além destas, Tiago cita uma área do parque, que é muito utilizada 

por ciclistas, conhecida como Trilha da Aranha, e em parceira com a 

APA está sendo realizada sua manutenção. Rodrigo Tropa é convidado 

para falar sobre o andamento das ações, e inicia sua fala expressando 

gratidão por todo trabalho de instalação de sinalização com 

comunicação visual padronizada que está sendo realizado em 

colaboração com os ciclistas que frequentam a trilha, com a finalidade 

de se obter um trajeto que possa ser realizado com maior segurança. 

Amanda questiona sobre a situação da trilha SESC Tabor e Tiago 

fala que é uma trilha fechada, porém está no planejamento para 

posterior revitalização e aproveita o levantamento da dúvida para 

sugerir uma vistoria e verificar suas condições. Mario complementa sobre 

a trilha ser um ótimo acesso para o SESC e de bom uso para atividades 

futuras.  

Tiago aponta que além da vistoria e manutenção da trilha, que 

ações de curto prazo, seria também necessário a presença de um 

plantão fixo de vigilância para fiscalizar o bom uso da trilha, porém para 

isso, depende-se de um processo licitatório já existente relacionado a 

manutenção do contrato de vigilância.  

Com a conversa e explicações, Tiago sugere a abertura de uma 

nova pauta para o conselho acompanhar e os participantes concordam 

e se interessaram em auxiliar nas vistorias e implementação das trilhas. 

 

INFORMES 

 Finalizando as pautas, Tiago informa sobre a ocorrência da 
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Semana do Meio Ambiente e aniversário do parque no mês de junho, e 

propõe algumas atividades para comemorar os eventos. A primeira, seria 

a inauguração da Trilha da Aranha em um evento com ciclistas. Além 

disso, a visitação de algumas escolas com o apoio da GCM para a 

montagem da tirolesa como atrativo. Tiago também abre espaço para 

os participantes sugerirem outras atividades.   

 Gustavo sugere a adição da atividade de observação de aves, 

conhecida como Passarinhar, e Tiago inclui a ação no planejamento do 

mês, se comprometendo a enviar as datas e o cronograma 

posteriormente.  

 Rodrigo se manifesta sobre a inauguração da Trilha da Aranha 

propondo uma parceria com o SESC para a inclusão de mais nichos de 

visitantes, além dos ciclistas, para aproveitar a trilha.  Amanda, aponta 

que o planejamento de atividades de junho já está fechado, porém 

concorda em auxiliar na divulgação do evento e aguarda contato para 

organização da parceira.  

 Tiago faz a sugestão de uma nova Pauta para a próxima reunião 

sobre a revitalização da Estrada da Fazenda e o conselho concorda, 

finalizando assim a reunião com agradecimentos pela presença e 

contribuição de todos nas pautas levantadas e finaliza a 35° Reunião 

Ordinária do Conselho Gestor do Parque Natural Municipal Fazenda do 

Carmo.  
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ANEXO I. Registros fotográficos da reunião da 35ª Reunião Ordinária 

Remota do Conselho Gestor da APA-CM – Dia 30 de abril de 2024, terça-

feira, das 10h às 12h, via Microsoft Team 

 

Finalização da reunião. 

 

 

 


